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中方：美應客觀看待南海問題
王毅晤克里 籲確保中美合作大局不受干擾

香港文匯報訊據新華社報道，國家主席習近平
27日在北京人民大會堂會見美國國務卿克里。習
近平指出，過去一年，在雙方共同努力下，中美關
係取得重要進展。總的來看，無論是在經貿、兩
軍、人文、網絡安全等領域，還是在氣候變化、伊
朗核等國際地區和全球性問題上，中美的協調與合
作都很有成效。

雙方應堅持不衝突不對抗
習近平強調，中美兩國關係健康穩定發展，符

合中美雙方利益，也是國際社會普遍期待，雙方
應該共同維護。我願繼續同奧巴馬總統就共同關
心的重大問題保持密切溝通。雙方要共同努力，
繼續推進已經商定的合作議程，就重要國際地區
和全球性問題保持溝通協調，推動更多問題得到
妥善處理。

習近平指出，我多次講過，中美加強合作，
可以做出有利於世界的大事。雙方應該落實好
兩國領導人達成的共識，堅持不衝突不對抗，
相互尊重、合作共贏的原則，拓展雙邊、地區
和全球層面各領域合作，推動中美關係得到新
的更大發展。
克里表示，美中關係十分重要。雙方有效溝通協

調，為推動達成氣候變化《巴黎協定》和伊朗核問
題全面協議等發揮了重要作用。奧巴馬總統期待
與主席先生保持密切聯繫，進一步推進美中雙邊關
係，致力於加強雙方在國際事務中的合作。
國務委員楊潔篪同日在釣魚台國賓館會見克里。

華籲加快中美投資協定談判
楊潔篪指出，新的一年，中美雙方應認真落實兩

國元首達成的重要共識，保持高層及各級別密切交

往，加強戰略溝通，深化雙邊、地區和全球層面各
領域交流合作。要落實好商定的雙邊合作議程，加
快中美投資協定談判，拓展金融、核電、航空、基
礎設施等合作，保持兩軍對話交往，加強人文交流
及網絡安全、執法、追贓追逃等合作，繼續就國際
和地區熱點問題保持密切溝通和協調，以建設性方
式妥善處理分歧和敏感問題，推動中美關係沿正
確軌道持續向前發展。
克里表示，奧巴馬多次表示歡迎中國崛起，願

看到中國在國際事務中積極發揮作用。近年來美
中雙邊關係發展良好，各領域合作取得積極進
展。雙方在氣候變化、伊朗核、阿富汗等國際地
區和全球性問題上密切溝通協調，取得重要成
果。美方充分認識到台灣問題的敏感性，願重申
堅持一個中國政策，不支持「台獨」，支持海峽
兩岸對話。

習近平：中美要加強合作

克里此訪是2016年開年中美之間一次重要高層交
往，有利雙方溝通對表和規劃設計新的「路線

圖」。當天，王毅與克里的會談，從上午一直持續到下
午，長達數小時，原本計劃中午舉行的共見記者延時至
下午2時半才開始。會談中，王毅表示，過去一年，在
習近平主席和奧巴馬總統親自推動和雙方共同努力下，
中美關係取得重要發展。王毅指出，中方願同美方一
道，認真落實兩國元首重要共識，堅持不衝突不對抗、
相互尊重、合作共贏原則，不斷拓展雙邊、地區和全球
層面協調與合作，建設性管控分歧和敏感問題，推動中
美關係在2016年取得新的更大發展。王毅明確闡述了中
方在台灣問題上原則立場。

防衛設施無關「軍事化」
會談中，王毅就南海問題表明原則立場。在共同會見

記者時，王毅亦再次就南海問題表明中方原則立場。王
毅指出，南海諸島自古以來就是中國領土。中方有權維
護自己的領土主權和合法正當的海洋權益，同時中國堅
定致力於維護南海和平穩定，堅持通過對話管控爭議，
通過談判協商和平解決爭議。中方必要的防衛設施完全
出於防禦目的，這是任何主權國家享有的自保權和自衛
權，與所謂「軍事化」沒有關係。美方應客觀、公允、
理性地看待這一問題。雙方應以建設性方式管控好敏感
問題，確保中美合作大局不受干擾。

美方堅持不支持「台獨」
克里贊同王毅對兩國關係的評價，表示美中關係十
分重要，雙方在國際事務中擁有許多共同利益。美方
同意美中合作可以推動解決世界上很多問題。美方致
力於加強同中國在經貿、兩軍、人文、追贓追逃等領
域合作。美中雙方就氣候變化、伊朗核等問題密切溝
通和合作卓有成效，美方願繼續深化同中方在重大國
際和地區問題上協調。克里強調，美方堅持一個中國
政策沒有變化，不支持「台灣獨立」，支持台海兩岸
繼續保持對話。
雙方還就朝鮮半島核問題、中東形勢、伊朗核、敘利

亞、阿富汗等國際地區問題交換看法。

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）中國外
交部長王毅27日在北京同來訪的美國國務卿克里
舉行會談。會談中，王毅就南海問題表明原則立
場。王毅強調，中方必要的防衛設施完全出於防
禦目的，與所謂「軍事化」沒有關係，並呼籲美
方客觀、公允、理性地看待這一問題，雙方應以
建設性方式管控好敏感問題。

香港文匯報訊（記者葛沖北京報道）朝核問題被
外界視為美國國務卿克里此次訪華的重頭戲。外長王
毅27日在與克里會談後向外界透露，雙方就朝核問
題達成的主要共識是，安理會可就朝鮮核試驗作出反
應，通過新的決議。同時，制裁不是目的，關鍵是要
重啟對話談判。他說，中美在這一大方向上是一致
的。雙方願繼續就此加強協商合作。
共同會見記者時，王毅表示，中國作為大國，在朝

鮮半島核問題上的立場光明磊落，堅定不移，不會受

一時一事影響，不會因喜怒哀樂而改變。

中方：三個堅持缺一不可
王毅強調，中方立場是三個堅持，堅持半島無核

化，堅持半島和平穩定，堅持通過對話協商解決問
題。這三條相互關聯，缺一不可。半島和平穩定是
目標，為此必須推進半島無核化，否則半島乃至本
地區將難有寧日。而實現無核化只能走談判協商道
路，制裁不是目的，解決問題才是關鍵。
王毅指出，多年來，中方為貫徹三個堅持奔走斡
旋，履行了我們的責任，承擔了我們的義務。
對於朝鮮違反安理會決議再次進行核試驗，衝擊國際

核不擴散體系，王毅說，中方當然要表示反對。他表
示，中方同意安理會採取進一步措施，通過一份新的決
議，願意在必要準備基礎上，本負責任的態度，同美
方及各方就此開展全面深入磋商。同時必須指出，新的
決議不是為了刺激局勢緊張，更不是要把半島搞亂，而
是旨在把半島核問題重新拉回談判的軌道。

中美願繼續協商 促朝核談判重啟

香港文匯報訊 據中新社報道，中國商
務部27日宣佈，1月18日至27日，第二
十四輪中美投資協定（BIT）談判在北京
舉行，雙方繼續圍繞各自的負面清單展
開了深入磋商。
商務部稱，下一步，雙方將繼續致力

於落實兩國領導人去年9月就談判達成的
重要共識，強力推進談判、加快工作節
奏，以達成一項互利共贏的高水平投資
協定，造福兩國業界和人民。
中美BIT協定談判於2008年啟動，是兩
國當前經貿領域最重要的談判項目。2013
年7月，雙方同意以「准入前國民待遇加
負面清單」的模式進行實質性談判。在去
年6月舉行的第十九輪中美投資協定談判
中，雙方首次交換了負面清單出價，並正
式開啟負面清單談判，標誌談判進入到
新階段。
在去年9月中美首腦在美會晤期間，兩

國重申達成一項高水平投資協定的談判是
兩國之間「最重要的經濟事項」，兩國同
意「強力」推進談判，加快工作節奏，以
達成一項互利共贏的高水平投資協定。
普遍認為，中美BIT談判不僅有望極大

釋放兩國相互間投資潛力，同時對美國的
製造業回歸政策及中國的改革與結構調整
均有助益。
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香港文匯報訊據中新社報道，中國商務部昨日發佈
的數據顯示，去年以來，亞洲國家在中國對外經貿格
局中的地位不斷上升。商務部稱，一年來，中國與亞
洲國家經貿聯繫更加緊密，互動空前密切，合作成效
亮點紛呈，為「一帶一路」建設奠定了良好開局。
商務部當日公佈的數據顯示，2015年1月至11月，

中國與亞洲25國貿易額達1.1萬億美元，約佔中國對
外貿易總額的三分之一。截至2015年11月，從亞洲
25國累計引進外資2,648億美元，約佔中國引進外資
總額的17%，其中新加坡是近3年來中國最大的外資
來源國。

「一帶一路」穩步推進
商務部稱，「走出去」是去年中國與亞洲25國經貿

合作的亮點：截至2015年11月，中國企業在上述國

家簽訂工程承包合同額4,546億美元，完成營業額
3,059億美元，佔全國總額的比重分別為30%和29%；
外派勞務人員35萬人，佔全國總額的41%；對外投資
503億美元，約佔中國對外投資總額的8.2%。
其中，去年東盟是中國最大的海外工程承包市場和

僅次於香港的境外投資目的地，日本是中國在海外最
大的勞務市場。
去年，中國積極參與東亞合作、湄公河次區域、

APEC、金磚國家等合作機制，力構建周邊自由貿
易區網絡，建成了中國－韓國自貿區，完成了中國－
東盟自貿區升級談判，啟動了中馬（馬爾代夫）自貿
區談判、中國－新加坡自貿區升級談判。
2015年，「一帶一路」建設穩步推進。當年，周邊

大通道建設取得新進展。土耳其東西高鐵、中老鐵
路、中泰鐵路等戰略性項目取得突破。

商務部：去年外貿額三分一來自亞洲

香港文匯報訊（記者葛沖北京報道）「中拉文化交
流年」將於2016年全年在中國與拉丁美洲和加勒比地
區舉辦，這將是新中國成立以來中國同拉美地區共同舉
辦的最大規模的年度文化盛事。中國文化部外聯局副局
長朱琪前日透露，活動覆蓋範圍廣、持續時間長、層次
水平高，涉及墨西哥、阿根廷、巴西、古巴、智利、哥
斯達黎加、哥倫比亞、秘魯、厄瓜多爾等近30個拉美
國家。
據介紹，此次交流年將「請進來」和「走出去」作為

兩大主線，將在藝術、文學、文物、電影、圖書、傳
媒、旅遊等領域開展廣泛的交流，舉辦包括演出、展

覽、論壇、電影展映、圖書節、文明對話、經典互譯、
人文交流、旅遊推介等多方面活動，場所涵蓋劇院、博
物館、藝術機構、大學等。

為拉美青少年傳藝授課
此次交流年特邀郎朗擔任形象大使，參與「交流年」

活動的宣傳與推廣。郎朗將於2016年8月份在智利、阿
根廷等拉美地區國家進行巡演，屆時他還將走進「中華
文化講堂」，為喜愛鋼琴和中國傳統文化的拉美青少年
傳藝授課。
此外，思想文化領域交流亦是此次交流年的重要部分。

香港文匯報訊據韓聯社報道，據韓國法務部消息，
今日起對中國遊客放寬多次往返簽證的申請條件，年
齡限制從60歲以上降至55歲以上。
預計將有8千萬中國人列入多次往返簽證的簽發對

象。每次最長停留期限也將從30天延長至90天。法務
部將首次簽發有效期達十年的簽證，律師、大學教授
等專門職業從事者或具有碩士以上高學歷者在辦理一
次簽證後，可使用十年。
今年3月起，中國團體遊客可申辦赴韓的電子簽

證。下半年起，韓國政府將專為中國遊客發放「韓流
簽證」（暫名），以吸引更多遊客，為有關產業創造
工作機會。
法務部介紹，計劃分階段完善向中國人發放簽證的

程序和條件，鑒於中國遊客再次訪問韓國的比例不及
12%，將提升負責出入境工作的公務員服務水平，努
力使韓國成為遊客願意再次訪問的國家。
適逢「2016韓國旅遊年」，法務部已將免收中國團

體遊客簽證手續費時間延長到今年年底。

中拉啟文化交流年郎朗任形象大使

韓對華推出10年期簽證

■「中拉文化交流年」發佈會在北京舉行。郎朗
（左）獲頒形象大使銘牌。 新華社

■2015年1月至11月，中國與亞洲25國貿易額達1.1萬
億美元。圖為福建廈門，貨輪正在裝載貨物。 資料圖片

■下半年起，韓國政府將專為中國遊客發放「韓流簽
證」。圖為首爾購物區明洞。 資料圖片

■習近平在北京人民大會堂會見克里。習近平指出，過去一年，在雙
方共同努力下，中美關係取得重要進展。 中新社

■王毅在與克里的會談中，就南海問題表明原則立
場。 中新社

■■王毅王毅（（右一右一））與克里與克里（（左二左二））舉行會談舉行會談。。中新社中新社

■■中國外交部長王毅在北京同來訪的美國國務卿克里共同會見記者中國外交部長王毅在北京同來訪的美國國務卿克里共同會見記者。。 中新社中新社


